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對成立《建造業議會》的意見 

建造業檢討委員會在 2001年 1月發表報告書建議成立一個法定的建造業

統籌機構，也就是現在提交立法會的〝建造業議會〞，其目的是〝處理關乎整

個行業利益的策略性事宜，使業界長遠來說能穩步發展，並要促使業內人士

協力處理這些事宜，及推動業界不斷尋求進步〞。 

在法定統籌機構未成立以前，為了落實建檢會建議的建造業改革措施，

解決業內存在的問題，由環境運輸及工務局作主導於 2001年 9月成立了〝臨

時建造業統籌委員會〞，以〝統籌有關建造業的事宜〞，照我們的理解，法定

的〝建造業議會〞成立，就會取代〝臨時建造業統籌委員會〞的工作。 

本會原則上並不反對成立〝建造業議會〞，但從〝臨時建造業統籌委員會〞

成立幾年來所關注的問題及所做的工作，我們有理由懷疑，擬成立的〝建造

業議會〞能否達到整個建造界的期望。 

建造業工人是業內人數最多的一群，是建造行業重要的組成部分。近年

來，建造業工程量嚴重不足，建造業工人失業率持續高企，政府統計處資料

建造業的失業率達 16.3%，而本會的調查更是超過 20%，工人薪酬下降、欠薪

的情況十分嚴重，據本會的調查統計，被欠薪的工人佔 64.4﹪，欠薪期甚至

長達 6-8個月，拖糧的情況十分普遍，其重要原因之一就是並無增值作用的多

層分判，造成實際施工者利潤減低，特別在近年來工程量不足的情況下惡性

競爭，價低者得，出現實際施工者沒有利潤甚至虧本接工程，導致施工時將

貨就價。多層分判的層層盤剝，使工人薪金大幅下降（工人實際薪金比政府

統計處的平均工資低約 20-30﹪），還由此而產生大量的拖糧欠薪，造成勞資
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關係緊張，間接也影響工程的質量。我們曾多次向有關部門反映甚至在臨時

建造業統籌委員會提出動議，都未能得到應有的重視。建造業檢討委員會建

議的〝委託人可在合約內規定其承建商須聘用長工〞，〝更廣泛直接聘用工

人〞。也只是在 5個地盤搞了一個片面且不科學的試驗就無影無踪。 

由於強積金而洐生的強迫工人做名義上的自僱人士，在勞工保險上產生

種種問題，以及建築地盤中既是勞動者又是三沙的人士工傷意外保險問題，

都困擾著前線的從業員，但是問題至今仍未能得到解決。至於建造業由於多

層分判而形成問題多多的行業強積金更是完全得不到關注，總之大量損害勞

工階層權益的問題都沒有受到重視。 

對於臨時統籌機構為落實建造業檢討委員會報告的措施而關注的問題，

有些也只是紙上談兵，流於形式，沒能真正執行，如委託人的合約均落實有

〝禁止把獲判的工程整項轉判〞的內容，但實際上，包括政府的工程，仍不

時出現工程整項轉判的現象，未見有任何監管的有效措施。由此可見現行的

統籌機制存在著不完善的地方。 

因此，未來成立的〝建造業議會〞，作為一個涵蓋各主要界別的法定業界

統籌機構，需要負責推行業界的改革，以及持續推動建造業不斷求進，責任

重大，我們希望在建造業議會條例的審議中，要充分考慮以現在〝臨時建造

業統籌委員會〞為借鑒，完善建造業議會的架構，真正能統籌解決業界的問

題。我們要求馬上成立專責委員會，從速研究解決建造工人的失業問題、欠

薪問題、勞工保險、行業強積金以及黑工等問題，訂出措施，落實解決辦法，

保障工人權益。我們期望〝建造業議會〞在建造行業實行改革，清除行業中

的陋習，建立重質的建造文化，推動業界不斷尋求進步。 

香港建造業總工會 
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